
当经济运行面临下行压力，
根植于实体的制造企业还好吗？
告别2019， 拥抱2020， “生产线
上” 的企业家们感受如何？

岁末年尾， 记者赴多地调研
实体经济发现， 相较于此前的犹
豫与彷徨 ， 企业家们心态更成
熟、 应对更从容。

更多企业在向制造“回归”
营收增长20%！ 这是国内服

装品牌之禾的年终 “成绩单 ”。
今年以来， 之禾立足高端服饰逆
势而上的势头激励了不少同行。

“之禾每年从企业内部调整
3000万元支持制造环节， 升级工
厂、 激励员工， 为的就是筑牢制
造根基。” 之禾品牌创始人叶寿
增说， 越是竞争激烈， 越要改变
过去处在微笑曲线低端的情况。

“很多世界知名时尚品牌都会
保留核心工坊在周边， 可见制造
的重要性。” 叶寿增说， 近年来，

之禾不断收购长三角优质外资工
厂 ， 在制造环节的投入约15亿
元， 他认为回流工厂、 强化制造
是大势所趋。

在珠三角、 长三角等地， 记
者发现越来越多的企业在向制造
“回归”。

服装加工企业申洲每年将大
量资金花在升级工厂、 优化员工
服务； 轴承制造企业甬微聚焦微
型轴承， 将产品做到极致的同时
稳步扩大着市场； 佛山一汽大众
华南基地内， 成排的自动化生产
线高速运转， 平均一分钟就有一
辆汽车下线； 曾是加工聚集地的
东莞、 佛山、 昆山等地， 如今升
级为智能制造集群聚集地……

“经历了虚与实的迷茫和市
场的风云变幻， 企业就会更加体
会到扎根制造的重要。”

如工信部运行监测协调局局
长黄利斌所言， 磨砺见初心， 应
对挑战让企业更加务实， 对制造

有了更理性的预期。

创新的自觉更强劲
岁末， 广州白云电器设备股

份有限公司正迎来自己新的阶
段———经过两年多努力， 这家企
业首个数字化工厂开始量产， 得
益于智能化， 生产效率比传统工
厂提高了50%以上。

“电力装备制造行业订单
小、 交货急、 复杂程度高， 必须
依靠数字化改造。” 企业相关负
责人说， 智能化步伐刚开始， 预
计投资将达5亿元。

调研中， “技术如水， 不可
或 缺 ” 是 很 多 企 业 家 最 深 切
的感受。

百丽鞋类事业部总裁盛放给
记者讲了这样一个故事。 百丽尝
试在店铺安装智能芯片、 试穿和
成交对应系统， 发现一款鞋试穿
率排在前三， 成交率却在三十名
开外， 原因是后跟带子过长。

“我们在20天内修改上架，
最终打造为当季 ‘爆款’。” 盛放
说 ， 智 能 技 术 已 成 为 发 展 的
基础。

改变产业逻辑， 从大订单转
向小生产； 提高生产效率， 实现
柔性制造和个性定制； 缩短与消
费者距离， 让工厂与市场更精准
对接……

今年1至10月， 代表先进制
造的高技术制造业、 战略性新兴
产业利润同比分别增长 7.5% 、
5.3%。 新材料、 智能穿戴等产品
快速增长。 足可见拥抱技术， 企
业创新动力更足， 潜力更大。

品牌意识更坚定
2019年9月 ， 之禾首家全球

旗 舰 店 落 户 巴 黎 著 名 时 尚 街
区———乔治五世大街。 创业20余
年， 这个中国服装品牌一步步走
进世界时尚之都。 “我们要将天
人合一的品牌理念和自然敬物的

东方哲学传递到更多地方。” 叶
寿增说。

产业的迭代、 激烈的竞争让
制造企业增强了做品牌的意识。

5秒钟 ， 2000个刺绣笔记本
一抢而光———当生活逐渐进入无
纸化时代， 一个笔记本的走红超
乎很多人想象。

“这是品牌带来的集合效
应。” 制造方依文集团董事长夏
华说， 依文将传统手工与现代设
计结合， 通过 “深山集市” 平台
品牌走进都市， 一年间打造了数
十万件 “爆品”。 她坚信， 共享、
平台式的品牌将是全新的经济模
式， 会催生百亿级产业。

品牌集纳了创意、 制造、 质
量与文化， 是综合实力的体现。
今天， 越来越多的中国设计名扬
海内外； 承载着创新的智慧， 传
递着价值理念， 一批批中国品牌
正逐渐成长。

据新华社
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今年，生产一线的企业家是这样干的
———新华社记者年终经济调研行

“腾笼 ” 后如何 “换鸟 ”？
疏解整治后如何提升？ 如何抓住
机遇推动经济高质量发展？ 从过
去的 “动批”， 到今日的北京市
金融科技创新示范区， 北京市西
城区正探索解决之道。

位于北京动物园对面的北京
动物园服装批发市场曾是北方地
区最大的服装批发集散地， 伴随
着改革开放的步伐一步步发展壮
大， 又随着京津冀协同发展战略
的提出和首都功能定位的调整退
出历史舞台。

两年多前 ， 记者曾在 “动
批” 最后一家商场东鼎批发市场
闭市前夕展开蹲点调研。 近日，
当记者再次来到这里时发现， 昔
日繁忙却拥挤不堪的道路和街景
发生了大变样———整洁的街面 、
焕然一新的建筑外观……尽管已
经进入北京的冬天， 但走在动物
园区域， 仍然看到建筑工人们正
在热火朝天地对原来的批发商场
进行改造。

“过去我的工作以疏解为
主， 现在以建设为主。” 西城区
北展地区建设指挥部常务副主任
李云伟见证、 参与了 “动批” 商
户的疏解工作。 现在， 他的工作

重心放到了 “金科新区” 的建设
工作上来， 继续提升区域环境。

记者看到， 由万容市场改造
的奇安信大厦已经露出了全新的
玻璃幕墙， 工人们正在加紧内部
装修。 据介绍， 四达大厦已完成
了改造方案设计、 智慧化楼宇方
案等各项准备工作； 万通金融中
心改造完成 ， 实现部分机构入
驻； 新大都酒店预计明年一季度
改造完成并实现入驻。

腾出来的地方能干什么？ 数
据显示， “动批” 共疏解出60万
平方米的楼宇资源， 对周边87万
平方米的楼宇资源还具有带动和
辐射能力。

“‘动批’ 北邻中关村、 南
近金融街， 具有金融和科技资源
汇聚的综合区位优势。” 北京市
中关村科技园区西城园管委会常
务副主任马红萍介绍， 从2018年
初开始， 西城园管委会就提出了
在 “动批” 建立金融科技创新示
范区的设想， 一年时间， 这一设
想逐渐成为现实。

2019年1月，国务院批复《全
面推进北京市服务业扩大开放综
合试点工作方案》，明确西城区建
设国家级金融科技示范区。

“楼宇焕然一新， 更要能引
来 ‘金凤凰’ 才行。” 北京市中
关村科技园区西城园管委会副主
任袁文说， 为营造良好的营商环
境， “金科新区” 推出了 “一企
一策”， 为企业在选址、 注册等
领域提供个性化、 针对性服务。

此外， 《关于支持北京金融
科技与专业服务创新示范区 （西
城区域） 建设若干措施》 的专项
支 持 政 策 也 已 出 台 ， 精 准 支
持 金 融科技企业和专业服务机
构的发展。

据统计 ， 目前以光大云缴
费、 中移金科、 建信金服、 爱保
科技、 中证股转为代表的47家重
点企业入驻 “金科新区”， 注册
资本金超过700亿元。 转型 “金
科新区” 的 “动批” 已经迈出了
重要一步。

“我们的目标是将 ‘金科新
区’ 打造为中国金融科技引领全
球金融创新发展的策源地和风向
标。” 马红萍说， 未来将着力在
示范区国际化、 集聚金融科技高
端资源、 重点工程建设等方面持
续发力 ， 全力推进各项任务落
地。 “我们期待 ‘动批’ 早日实
现 ‘涅槃重生’。” 据新华社

“腾笼”后如何“换鸟”？
看转型路上的北京“动批”

数字微客 、 代收垃圾网约
工、 云客服……随着移动支付的
普及， 一批新的工作机会正在涌
现。 近日， 支付宝首次公布了在
其平台上出现的40余种全新职
业， 展示了数字经济给就业市场
带来的活力。

在移动支付环境下， 扫码付
款成为很多人的习惯 。 在其背
后 ， 有一群 “种二维码 ” 的地
推， 这些人就是活跃于下沉市场
的 “数字微客”。 今年35岁的河
北人陈世龙， 在一年内让1000多
户承德市商家用上了收钱码 。
“我觉得自己就像一个 ‘种二维
码’ 的人， 把二维码的 ‘种子’
种下去， 等待收获。” 陈世龙说。

随着垃圾分类在全国范围逐
步推开， 如何正确、 准时地扔垃
圾成为很多人的一项需求。 在支
付宝等平台上， 选择 “垃圾分类
回收” 服务， 按流程提示选择好
上门地址、 上门时间， 就能坐等
代收垃圾网约工上门回收， 李明
哲就是其中的一员。

每天上午9点到11点 ， 李明

哲和同事会在上海市宝山区的不
同小区定点上门回收居民的垃
圾， 回收的范围包括废纸、 废塑
料等可再生垃圾以及废弃家电等
大件。 像家电等大件， 代收垃圾
网约工会支付一定的费用。 而低
价值的回收品， 用户可按重量兑
换成实物或优惠券。

这些与移动支付有关的新职
业， 体现出不少新特点。 支付宝
公布的新职业中， 三分之二以上
是兼职， 三分之一兼职是在线完
成。 另外， 新职业从业者中， 约
一半生活在三四五线市县。 新职
业也并非年轻人的专属， 为蚂蚁
森林用户在内蒙古、 甘肃等荒漠
地区种下真树的18万人次种植员
和护林员 ， 全是当地牧民和农
民， 一半以上年龄超过四十岁。

上海社会科学院研究员何建
华表示， 随着移动互联网和移动
支 付 的 全 面 渗 透 ， 整 个 社 会
的 协 作更加高效 ， 这会增加就
业的弹性空间， 丰富就业市场的
毛细血管。

据新华社

数字微客、代收垃圾网约工……

移动支付催生的这些新职业你听过吗？

新华社电 2020年底完成对
长江 、 汉江干流渔民的退捕工
作； 从2021年1月开始， 全面实
施长江、 汉江干流武汉段禁捕工
作； 根据保护实际， 武汉各区可
对其他水域依法设立禁渔期、 禁
渔区……记者近日从长江流域重
点水域禁捕工作会上获悉， 武汉
计划在长江汉江干流武汉段禁捕
10年。

会议发布了 《武汉市长江流
域重点水域禁捕和建立补偿制度
实施方案》。 根据方案， 退捕水
域分三类： 国家级和省级水产种
质资源保护区， 长江、 汉江干流
水域， 及武汉市内长江通江支流
等其他水域。

据了解， 武汉对长江、 汉江

干流， 将在2020年底完成捕捞渔
民退捕工作， 具体实施分三个阶
段： 第一阶段， 在今年11月底之
前， 武汉市各区建立长江流域重
点水域禁捕工作专班， 因地制宜
制定禁捕和补偿方案 。 第二阶
段， 从今年12月开始， 到明年12
月底， 各区完成长江 、 汉江干
流退捕渔民捕捞设备的报废 、
补 偿 工 作 并 依 法 收 回 渔 民 捕
捞 权 ， 落 实 社 会 保 障 、 危 房
改造相关政策， 对有培训需求的
退捕渔民组织就业培训。 第三阶
段 ， 预计从 2021 年 1 月 开 始 ，
全 面 实 施 武 汉 长 江 、 汉 江 干
流禁捕工作 。 其他水域， 各区
可根据保护实际， 依法设立禁渔
期、 禁渔区。

长江汉江干流武汉段将禁捕10年

记者近日从江西省文物考古
研究院获悉， 考古队员经过475天
的田野发掘，在江西赣江新区七星
堆六朝墓群已清理出73座古墓葬，
其中六朝墓葬数量最多、形制最丰
富 、规模最大 、级别最高 。专家认
为，这一墓群是目前国内罕见的保
存较好的大型六朝墓群，是我国六
朝考古的重大发现，700余件出土
遗物展示了孙吴时期海上丝绸之
路的繁荣，是海上丝绸之路研究的
重要材料。图为七星堆六朝墓群的
排水沟。 新华社发

江西南昌发现
罕见大型六朝墓群


